

EVOLUCIÓN DEL ÍNDICE MENSUAL DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) EN ENERO DEL 2011

División Económica

Marzo 2011



INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA

Enero 2011

La actividad económica del país, medida por la tendencia ciclo del Índice mensual de actividad económica (IMAE), presentó un crecimiento anualizado de 1,1% en enero del 2011¹, lo que representa una desaceleración respecto al observado en el último semestre del 2010 cuando la producción creció a una tasa anualizada promedio de 3,0%².

Dicha desaceleración estuvo asociada, principalmente, a la reducción en la producción de las industrias manufacturera y agropecuaria, cuyas tasas anualizadas fueron -6,0% y -1,3%, respectivamente, como consecuencia de la menor producción de bienes para la exportación.

En el caso de la industria manufacturera, el comportamiento se explicó por el menor desempeño de las empresas adscritas al régimen de zonas francas, hecho que exacerba la reducción de la producción de bienes exportables observada desde principios del 2010. Cabe destacar, en particular, la caída que experimentó la exportación de microprocesadores electrónicos, como resultado del traslado de parte del proceso de producción hacia los países asiáticos. En contraste, las actividades de las empresas manufactureras del régimen regular, que producen tanto para el mercado interno como para el externo, mostraron un crecimiento anualizado de 5,8%.

En el caso de la industria agropecuaria, el descenso de la actividad también obedeció a la menor producción de bienes para la exportación como melón, banano y piña, como consecuencia del efecto de las condiciones climáticas desfavorables de finales del 2010.

A pesar de que los factores determinantes de la menor producción agrícola fueron de carácter transitorio, en los últimos meses, fue la disminución en el cultivo de una gran variedad de productos lo que influyó en que el indicador de tendencia ciclo de esta industria reflejara una caída en su nivel de actividad. En efecto, la producción de banano se redujo en enero un 8,4% con respecto a diciembre, mientras que en el mismo mes de los dos años previos este producto había crecido. En el caso de melón, la producción se redujo en cerca de un 50% con respecto al mismo mes del año anterior³.

¹ La tasa mensual anualizada corresponde a la siguiente fórmula: ((t/t-1)^12)*100-100; donde:

[•] t= nivel observado de la tendencia ciclo del mes;

[•] t-1 = nivel observado de la tendencia ciclo en el mes anterior;

^{• &}quot;^" corresponde al operador de función exponencial y elevado a la potencia 12 para anualizar la variación mensual.

² Indicadores relacionados con la actividad económica, como el empleo y el consumo de combustibles, mostraron resultados mixtos en el primer mes del 2011. De acuerdo con información disponible a enero por parte de la Caja Costarricense del Seguro Social, el número de asegurados del sector privado registró una variación interanual positiva de 2,7%, aunque inferior al crecimiento reportado en diciembre del 2010 (3,4%). Asimismo, el empleo público registró un aumento de 6,0% durante el mismo periodo de comparación. No obstante, a enero del 2011, los principales combustibles demandados por las industrias nacionales (Diesel y Bunker) mostraron una caída de 18,7% respecto a un año atrás.

³ La comparación se realiza de forma interanual debido a que el ciclo de cosecha de este producto inicia en enero y termina en mayo de cada año.



Por su parte, el crecimiento de las industrias de servicios más que compensó la disminución en la producción del agro y la manufactura, donde destacan el comercio; transporte, almacenamiento y comunicaciones; hoteles y los servicios prestados a empresas.

La actividad comercial creció en enero a una tasa anualizada de 3,1%, destacando el dinamismo en la venta y comercialización de autos, televisores, computadoras y teléfonos celulares, lo que confirma el repunte de la demanda interna. En el caso de la venta de automóviles, la mayor disponibilidad de crédito y las bajas tasas de interés, incidieron en el repunte de su comercialización.

Los servicios de transportes, almacenamiento y comunicaciones, registraron un crecimiento anualizado de 8,2% justificado principalmente por la telefonía celular e Internet. Así mismo el aumento en la importación de bienes para el consumo final de los hogares, se manifestó en el dinamismo de los servicios conexos al comercio internacional, tales como muelles; agencias aduanales; depósito y almacenaje, y el servicio de transporte por carretera.

De igual forma, los servicios de hotelería presentaron una fuerte reactivación. Según comentarios de empresarios dedicados a esta actividad, el turismo nacional fue un factor determinante en la reactivación de esta industria.

En el caso de los servicios prestados a empresas su desempeño se asocia principalmente al incremento en la demanda externa de servicios empresariales y en el caso de las demás industrias de servicios, su crecimiento estuvo acorde con la reactivación de la demanda interna observada desde principios del 2010.

En el caso de la construcción, la tasa anualizada de 2,7% en enero, sugiere la continuidad del proceso de recuperación observado en esta industria en el último trimestre del 2010, impulsado por el crecimiento en el nivel de construcción del sector privado.

El aumento en la actividad de la construcción privada es consistente con las estadísticas de metros cuadrados de construcción de los permisos otorgados por el Colegio Federado de Ingenieros y Arquitectos (CFIA), así como con la evolución de indicadores relacionados como el nivel de empleo de esta industria, la producción y comercialización de insumos para la construcción y el crecimiento en la colocación de crédito.

En síntesis, la desaceleración de la actividad económica en enero del 2011 obedece principalmente a una reducción en la producción destinada al mercado externo, ya que la producción de bienes y servicios destinados a abastecer la demanda interna continúa creciendo a un ritmo similar al observado en la mayor parte del 2010.